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杜海濱的作品我想在座大部分人並不是非常熟悉，我對他歸納了兩個特點。 

 

一個特點：數碼時代的隨手拍，杜海濱拍的所有的人和事情像是來自於偶然，他的東西經常

像是臨時的，就像《鐵路沿線》這部片就他在路邊碰到的、最近的《少年*小趙》也是他到

平遙去參加活動的時候看到小趙在街上做一個人的遊行，後來就一下子拍了三年。2008 年汶

川地震，杜海濱拍了《1428》，如果汶川沒有發生地震，難道杜海濱就不去拍了嗎？為什麼

他一定要去拍這些人呢？所以他一直像其他人一樣的手上有個相機或手機，然後在路過的地

方開始拍點東西。 

 

第二個特點：一個可以被解析的社會結構。實際上他的東西就結合了上述兩種性質，在這裡

我否認了幾個性質，第一個是由隨手拍發展起來的方式是不是記者的習慣？或是不是人類學

的習慣？有點像是記者的方式，在《傘》和《1428》又有點人類學的色彩，但是肯定又不是

的。他這些東西既沒有通過書面的思考，也沒辦法經過文字的提煉，也是因此很少看到對杜

海濱的作品評論。隨手拍這個方面看起來像是在批評杜海濱不讀書，是指其他人，例如說黃

文海他對所有的事情是從讀書開始的，因為讀了書所以他對這個社會的分析去產生了獨立電

影，另外趙亮、王兵是另外一種，他們對藝術的當代性是有書本的積累之後才有作品的產

出。那些都是導演個人發展的途徑，人們可以批評杜海濱不讀書，但另一方面也可以說他過

了 40 歲還在憑直覺工作，杜海濱就我的了解，還是在影像文本範圍，看片子，不在書本上

面的閱讀。 

 

這個隨手拍跟社會結構上面肯定是互相矛盾的，所以隨手拍是沒辦法達到社會階層。這怎麼

解釋？黃文海曾經講過有關剪接的「頓悟」，談過很多次；另外王兵是個感情豐富但是非常

理性的人，關於頓悟他曾經說過，在拍片現場當你拍到的那一個瞬間你是知道，片子拍成

了、剪接好了，都是在當下就可以感覺到的，所以這是紀錄片裡某種頓悟的非偶然性。黃文

海、王兵都有講過，當然杜海濱也是有講到過。比如你去那個地方，第一次沒有拍到那個場

面、那件事情、那個人，這是偶然的，但如果你相信這不是偶然，那這個人肯定會再做的。

這可能跟拍攝記實性照片的人想法是相通的，如果第二次還沒拍到的話，那就不要幹了。 

我剛剛提到這幾個人裡面，趙亮應該是最靠近書本的吧，他談關於「罪與罰」的構想。 

剪接、現場的頓悟跟偶然之間的關係⋯⋯。 

 

杜海濱的作品跟這兩者：通過書面經驗的總結跟全然的偶然是兩種，尤其是剪接階段的頓

悟，現場的頓悟跟剪接時候的頓悟沒有什麼關係，一方面是現場的直覺，另一方面是口頭上

的嘗試，我舉兩個例子像是「藝術家肯定孤獨」、「政客肯定腐敗」這兩句話。沒辦法證明

所有藝術家都孤獨或者所有政客都是腐敗，它沒辦法被證實的、所以就只是我們口頭上這麼

說著而已。我講得也很日常長時間的觀察和提問，最終也只能歸為口語，而無法被歸結於書

面語。 

 

影像文本最後有個定剪，像是國際首映下面有幾百人在看，最後變成影像的書面語。就像是

影像作品為什麼要做報告，假設有一百張攝影，只有八十張會被放進簡報裡；甚至就像是文

本閱讀，被我們說出來也是經過篩選的吧。 
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這都是某種口語化，它有很多很多的碎片然後經過你的剪接，最後再變成書面語被印出來。

但是到現在網路時代不一樣了，我們說網路上的話都是口水，但是那個東西不是被打字打出

來的嗎？他是被打出來的書面語啊，形式就是被閱讀的書面語，所以這些東西都在變化，影

響了文學。被說為書面語或是口語的東西它很難被定型的，以及影像文本是否跟其他文本方

式是一致的？所以說杜海濱的作品就是與這些相關。 

 

外國人講中國人愛玩人海戰術，比方說《少年*小趙》是一個人，《1428》又更難說了，究

竟代表一萬人還是十萬人？都說不清的。杜海濱永遠在這些東西裡面猶豫，但我們又是每天

都會碰到的，藝術家當然可以說他做的都是自己的事情，跟別人無關。杜海濱其實跟很多中

國獨立電影一樣，他們都是在追索個人和人群之間的關係，而這個關係不一定是對等，恰恰

就看杜海濱如何把這個關係講出來，一個少年小趙喜愛中華民國但是他可以代替所有的人

嗎？因此會讓人懷疑導演的野心太大，像是《傘》裡談工農商學兵要談宏觀歷史嗎？但是片

子裡展現的每一條線又展現了微觀歷史。這邊是關於話語權的問題，杜海濱用微觀的方式為

他的作品進行辯解，因為他只拍了一個人。 

 

我一再重複地講 ，書面語跟口語的最大差別是書面語的老知識份子腔調，它含蓄，比如說

相聲是含蓄的藝術、脫口秀就不是含蓄的藝術。含蓄的影像文本，例如中國當代錄像藝術曾

經賣得最高價的楊福東先生，他作品很明顯是含蓄文本。 

 

第二部分我脫離杜海濱的作品來談：時間性對現在的影像中的標準型態。時間跟空間的完整

性，侯孝賢都很標準。杜海濱在這個層面上不是那麼標準，他談的是社會問題，時間跟空間

的完整性在這邊更多的是呈現一種自然狀態。我這幾年嘗試思考新的意義，時間線擺脫敘事

成為對社會構架的曲折的心理反映，影像文本是個基於時間的文本，這個文本如果只能在時

間裡存在，那我們有哪些東西是需要在時間裡存在的？有哪些東西需要時間來表達？比如說

我們需要時間來表達感情，有人會很古典的說我們需要時間來表達感情，透過音樂來表達，

而這也是音樂的唯一任務。 

 

另外例如相聲，講相聲也是要時間的。我們整個現代主義和當代藝術，都以這些質疑為前提

的，例如說音樂是不可能擺脫情感表達的嗎？這麼多的現代音樂、當代音樂，會不會濫情？

就像郭力昕老師一再抨擊的台灣很多文化藝術過於濫情。時間當中展開的東西到底依賴著什

麼？又，時間一定要依賴著什麼嗎？像我們中國人講的文以載道，假設我們單獨呈現時間可

不可以呢？大概在 70 年代提出這種說法，然後 90 年代的戲院電影包含侯孝賢的片子在這些

方面已經非常成熟了。但我覺得這還沒結束，有幾個事情仍然要考慮，其一是如果把敘事都

抽掉之後，時間是不是只剩下結構，只剩下結構的話是不是會變得很抽象？然後關於「結

構」，有些人會自然而然地想到例如司馬遷寫的史記為什麼不是編年史？章回小說為什麼是

這樣結構？我是在拍時間當中的影像文本，但是我並沒有在敘事，那是在表達情感嗎？......

所有的這些問題都還存在，所以我們還在做藝術，這些都是繼續提問的方式 

 

時間跟空間的完整性也完全是物理性的，像愛因斯坦的概念裡面認為時空間是完全一體的，

只是因為重力關係產生變形。這裡面都有很多值得探討的。 

 

另外，時間線擺脫敘事成為對社會構架的曲折的心理反映，我覺得最接近的還是司馬遷的

《史記》這樣的東西，我腦子裡面最西方的東西回應到最東方的東西，歸結紀錄片其實是一

種歷史講述，但歷史講述本身是否可以擺脫《資治通鑑》的編年史，像司馬遷就有另一個構

架，他用類似工農商學兵按人的分類來講歷史，用西學的觀點去看的話裡面可以有很多發
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現。史學的東西就是包括了微觀歷史跟宏觀歷史之間的關係，例如像是愛國青年小趙他是代

表一個人或者所有人都是這樣的，傳統文學的話題，現在影像又有口語化的傾向，如果影像

是社會構架的切片，就像現在中國很流行的史景遷的著作，我這邊接觸過一些歐洲的漢學但

沒有太深的研究。歷時性和共時性一直像馬克思主義意義上的矛盾，它們真的是辯證的嗎？

歷時性跟共時性一定是衝突的嗎？也就是一個人能否上升到一萬個人一樣，這算是馬克思主

義的一個錯誤吧，它在個人和群體之間的討論特別不合適，從馬克思的實踐上來看，他有否

定個人的嫌疑。但社會構架是否在時間線上確實存在，以及我們實際上也知道時間在社會的

構架上並非恆定的，但比如說我張獻民讀的是比較通俗的書，這些書裡面的歷時性跟共時性

是很難存在一起的，這就意味著如果他要對社會進行精微的分析就只能是微觀歷史，宏觀歷

史要靠別人去想像出來。時間線如果擺脫了敘事，如果有可能與社會構架相關聯，意味著時

間線可能反映出時間在社會構架中的變化，那這個任務交給紀錄片拍攝者來做就是太龐大的

工作了，如果在劇情片裡邊，例如侯孝賢《悲情城市》明顯是宏觀的歷史，四個小時的時間

線裡面有可能對當時社會框架的變化做反映嗎？我們每個人都覺得他可能有反映，但是必須

打個折扣，經過朱天文、侯孝賢、諸多長輩的口述史，各種聽來的東西，社會調研等，這個

東西我們去看他是不是客觀的已經沒有意義了，所以我使用「曲折的心理反應」。就是這幾

個人他們感受到的社會變動，可能在他們心中激起的反應，然後再被藝術家投射出去。這

三、四年我一直設法在這個說法裡面往下挖，但是我卡得很嚴重，這太難寫了，一方面要有

數學工作，然後還要把中國的一個朝代給了解透徹，起碼瞭解一個典型的中國社會框架，而

且不是用 2015 的眼光去研究，而是用這 200 年的時間去了解到底社會是怎麼變化的，對一

段時間掌握透徹之後再去進行影像文本的研究，所以這是一個太大太大的工作了。但我明確

覺得這是給尤其在中國紀錄片裡時間線擺脫敘事最明確的解釋，從而又從西學裡幾十年前就

談過的，心理結構早於社會結構，社會之所以如此結構，是因為我們心裡早有這樣的結構。 

回到杜海濱身上，我覺得時間性在兩個東西之間，一個是意味著杜海濱比起時間跟空間的完

整性，他更重視的是社會構架的完整性，這種關注某種程度上源於知識份子對社會公正的信

仰。 

 

還有一個就是通過時間展現出來的變化，變化不一定是敘事，有可能的是時間當中的社會構

架可能產生的變動，但社會框架的變動跟時空完整性都不是杜海濱主要的方向，他主要方向

還是人，就是記憶的話題。我先前在中研院也發表過的，當時我講的重點是有關時間性的思

考，以及我們在什麼程度上可以把影像文本作為場域而不只是個線性的東西來討論，框架除

了是共時和敘事性的框架外，是否有其他的可能性，以上是我個人的研究興趣。 


